



Desde  
el piso  
de remates

Maricarmen Cortés  
milcarmencm@gmail.com

## Reforma judicial; ¿el error de septiembre?

La reforma judicial definitivamente va y no sólo porque así lo quiere y exige **López Obrador**, quien todos los días en la mañana crítica al Poder Judicial, sino porque también **Claudia Sheinbaum** apoya la muy preocupante propuesta de elegir por voto popular a jueces, ministros y magistrados.

**Sheinbaum** aseguró ayer que “la elección de jueces y ministros es una propuesta inamovible de la reforma judicial”. Informó, además, que Morena realizará este fin de semana la encuesta popular para conocer la “opinión del pueblo” sobre el Poder Judicial y la elección directa.

Obviamente, recuerda a la encuesta que se realizó en octubre de 2018, también antes de que tomara posesión **López Obrador**, totalmente amañada y que fue la justificación para cancelar el aeropuerto de Texcoco.

Es un hecho que los resultados de estas nuevas encuestas, que se darán a conocer el lunes en *fast track*, serán favorables a la reforma judicial y será enarbolada tanto por **López Obrador** como por **Sheinbaum** para justificar la elección de jueces y magistrados, porque será lo que quiere “el pueblo de México”.

El absurdo es que, al mismo tiempo, **Sheinbaum** pretenda continuar con el ejercicio de Parlamento Abierto antes de septiembre, cuando ya de antemano tanto **Sheinbaum** como **López Obrador** han dejado más que claro que no cederán en la propuesta de elección de los jueces y magistrados, que es la que preocupa a los mercados.

---

Muchos analistas ya comienzan hablar del “error de septiembre”, recordando el de diciembre de 1994.

---



### COMPARACIÓN CON “ERROR DE DICIEMBRE DE 1994”

Muchos analistas ya comienzan hablar del “error de septiembre”, recordando el error de diciembre de 1994, en el inicio del sexenio de **Zedillo**, con la abrupta devaluación del peso que propició una severa crisis financiera.

No hay duda. La reforma judicial sí es un error que, una vez aprobada, profundizará la volatilidad de los mercados, frenará las inversiones por el *nearshoring* y el crecimiento económico, pero también hay que reconocer que no hay hoy condiciones para una crisis financiera semejante a la de 1995.

Para empezar, tenemos un tipo de cambio que fluctúa libremente. El peso es una de las divisas más cotizadas a nivel internacional, sin barreras para operar 24/7. De hecho, ayer se revirtió la caída y el dólar interbancario cerró en 18.53 pesos tras el anuncio de la gobernadora del Banco de México, **Victoria Rodríguez Ceja**, acerca de que la Comisión de Cambios podría utilizar el mecanismo de coberturas cambiarias liquidables en pesos hasta por 30,000 mdd.

Además, el sistema financiero está capitalizado y la mayoría de los créditos hipotecarios y comerciales están a plazo fijo y largo plazo, a diferencia de 1994, que estaban a tasa variable.

Sin embargo, sí hay preocupación en los mercados y no sólo por la reforma judicial, sino por la posibilidad de perder en 2025 el grado de inversión, lo que sí generaría una crisis si no se reduce el déficit público a 3% del PIB, como pretende el secretario de Hacienda, por el mayor gasto social, las presiones por las finanzas de Pemex y de la CFE, el menor crecimiento económico y el nerviosismo en los mercados.



### CITIBANAMEX BAJA EXPECTATIVA DEL PIB A 1.1% EN 2025

Por si hubiera alguna duda, Citibanamex bajó su expectativa de crecimiento para 2025 a sólo 1.5% y a 1.9% para este año. Anticipa que el dólar cerrará en 18.80 pesos y, por la mayor depreciación cambiaria, la deuda neta amplia aumentará 51.2% del PIB este año y a 53.2% del PIB en 2025.